

ESTRUCTURAS FAMILIARES EN CIUDADES MEDIAS DE LA REGIÓN CENTRO-OCCIDENTAL DE MÉXICO

Jean Papail*
Fermina Robles Sotelo**

EN EL CONTEXTO DE UNA
CRISIS ECONÓMICA LA
CONFIGURACIÓN DE LOS
HOGARES PUEDE
TRANSFORMARSE RADICALMENTE,
TAL COMO LO DEMUESTRAN
LOS AUTORES DEL PRESENTE
TRABAJO, REALIZADO
A PARTIR DE LOS DOS ÚLTIMOS
CENSOS DE POBLACIÓN, ASÍ
COMO DE VARIAS ENCUESTAS
LEVANTADAS EN CUATRO
CIUDADES MEDIAS DEL LA
REGIÓN CENTRO-OCCIDENTAL
DE MÉXICO: LAGOS DE
MORENO, CIUDAD GUZMÁN,
PUERTO VALLARTA Y
MANZANILLO.

Introducción

El contexto general de baja fecundidad y de crisis económica que caracterizó la década de los 80 en México, produjo cambios en la configuración de los hogares. A partir de datos recientes de encuestas en ciudades medias de la región centro-occidente y de resultados de los últimos censos de población, nos proponemos mostrar la diversidad regional actual de dichos hogares.

I. Fuente de datos

La principal fuente de datos utilizada proviene de una encuesta de tipo migración-empleos¹, llevada a cabo durante el segundo semestre de 1990 en cuatro ciudades medias de Jalisco y Colima, como son Lagos de Moreno, Ciudad Guzmán, Puerto Vallarta y Manzanillo.

La muestra, de tipo probabilístico (alrededor del 5% en cada ciudad), estuvo compuesta de 3,311 hogares distribuidos de la siguiente manera: 695 en Lagos de Moreno, 946 en Ciudad Guzmán, 971 en Puerto Vallarta y 699 en Manzanillo.

Aunque el objetivo principal de la encuesta fue analizar las estructuras de los flujos migratorios y de los empleos, así como las relaciones que éstas tienen en la dinámica urbana, los cuestionarios permitieron procesar datos individuales y colectivos relacionados al tema de la dinámica familiar. Para ello se utilizaron datos de los dos últimos censos para encuadrar y completar los de la encuesta.

* Investigador del Instituto Francés de Investigaciones Científicas y Técnicas para el Desarrollo en Cooperación (ORSTOM) / Instituto de Estudios Económicos y Regionales (INESER), Universidad de Guadalajara

** Investigadora del (INESER), Universidad de Guadalajara



II. Características generales de las ciudades

La población de estas ciudades en 1990 varía entre 60 y 100 mil habitantes -la tasa de crecimiento de este conjunto urbano se ubica en 4.6% promedio anual durante la década de los 80, representando más del doble del ritmo de crecimiento nacional (2.0%) y muy por encima del de la metrópoli regional, es decir, la zona metropolitana de Guadalajara (2.5%)-. Sin embargo, la dispersión de estos ritmos es bastante fuerte entre estas ciudades, desde un 7% en Puerto Vallarta a 1.8% en Ciudad Guzmán (ver cuadro 1).

Respecto de la década anterior (años 70), se nota una leve aceleración de la tasa de crecimiento global, sobre todo sostenida por las dos ciudades costeras que tuvieron su despegue turístico durante la década de los 60. El crecimiento de Lagos de Moreno parece deberse en buena parte a un fenómeno de concentración dentro del municipio.

2.1 Estructuras globales de las poblaciones

Las pirámides por edades y sexo presentan una característica común en las cuatro ciudades, esto es, un estrechamiento de su base (grupos de edad de 0 a 4 y de 5 a 9 años), expresión de la baja fecundidad ocurrida durante la última década con una acentuación más o menos fuerte según la ciudad.

Los efectos de los movimientos migratorios afectan bastante la regularidad de las distribuciones por edades en Puerto Vallarta (particularmente por la inmigración) y en Lagos de Moreno (por los ausentes y emigrantes a Estados Unidos) (ver cuadro 2).

El aporte migratorio es muy desigual en estas localidades, ya que en Puerto Vallarta los inmigrantes representan el 50% de la población presente, mientras que en Lagos de Moreno ese índice se reduce a un 22%.

En cuanto a los orígenes geográficos de la población inmigrante (ver cuadro 2), se nota el peso importante del Distrito Federal y la zona metropolitana de Guadalajara, que proveen entre 20 y 30% de estos flujos, excepto en Manzanillo, en donde su aporte es netamente débil.

Este tipo de flujos, provenientes de las grandes conurbaciones nacionales, parecen incrementarse en el período reciente, en detrimento de las zonas tradicionales (resto de Jalisco y resto de México).

La emigración definitiva o temporal, que es relativamente débil en Puerto Vallarta, es un componente importante de la dinámica poblacional de las otras ciudades (ver cuadro 3).

La estructura de las direcciones de los flujos de emigrantes y ausentes muestran la atracción ejercida por los Estados Unidos de Norteamérica, especialmente en la subpoblación de ausentes de Lagos de Moreno.

2.2 Actividades

Las localidades presentan una estructura de actividades bien diferenciadas entre sí, según los datos de la encuesta de 1990. Mientras en Lagos de Moreno predominan levemente las actividades industriales, en

CUADRO 1

POBLACIÓN TOTAL Y TASAS DE CRECIMIENTO PROMEDIO ANUAL
DE LA POBLACIÓN EN CIUDADES MEDIAS

	LAGOS DE MORENO	CIUDAD GUZMAN	PUERTO VALLARTA	MANZANILLO	TOTAL
POBLACIÓN ¹⁹⁹⁰	63,646	72,619	93,503	67,697	297,465
R ⁸⁰⁻⁹⁰	3.8	1.8	7.0	5.8	4.6
R ⁷⁰⁻⁸⁰	2.6	2.3	4.6	6.3	3.7

FUENTE: Elaborado con base al X y XI Censos Generales de Población de Colima y Jalisco, INEGI, SPP, varios años.
R. Tasa de crecimiento promedio anual de la población.

CUADRO 2

INDICADORES DEMOGRÁFICOS DE LA POBLACIÓN RESIDENTE EN CIUDADES MEDIAS, 1990

INDICADORES	LAGOS DE MORENO	CIUDAD GUZMÁN	PUERTO VALLARTA	MANZANILLO
Índices de masculinidad				
Población presente total	92.4	92.4	98.6	97.5
Población presente de 15 a 29 años	82.5	91.7	92.0	94.7
Población inmigrante ¹ de 8 años y más	81.0	95.0	101.0	86.0
Población inmigrante ¹ de 15 a 29 años	73.7	113.0	97.2	77.0
Porcentaje de inmigrantes¹ en la población de 8 años y más				
Hombres	20.9	32.9	51.9	39.8
Mujeres	22.7	31.7	49.9	44.5
Porcentaje de Inmigrantes¹ del DF + EM + ZMG², entre el total de inmigrantes				
Hombres	28.1	21.6	25.1	13.0
Mujeres	21.4	15.8	21.1	12.4
Edad promedio en la inmigración				
Hombres	19.4	19.1	19.5	19.2
Mujeres	18.3	20.0	19.0	18.3

FUENTE: Encuesta migraciones y empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990.

1. Población cuya residencia anterior corresponde a poblaciones fuera de municipio.
2. Distrito Federal, más estado de México, más Zona Metropolitana de Guadalajara.

CUADRO 3

PROPORCIÓN DE MIGRANTES Y AUSENTES FUERA DEL MUNICIPIO
DENTRO DEL TOTAL DE EMIGRANTES Y AUSENTES DE LOS HOGARES
Y DISTRIBUCIÓN DE LUGARES DE DESTINO, 1990

LUGARES DE DESTINO	EMIGRANTES				AUSENTES			
	LAGOS DE MORENO	CIUDAD GUZMÁN	PUERTO VALLARTA	MANZANILLO	LAGOS DE MORENO	CIUDAD GUZMÁN	PUERTO VALLARTA	MANZANILLO
Proporción de salidas fuera del municipio	20.0	37.0	7.3	26.4	83.3	95.0	93.3	88.2
DF+ZMG ¹	7.0	24.3	38.3	13.0	1.9	17.5	92.9	13.4
USA ²	28.8	45.5	23.2	11.9	86.7	63.2	0	33.3
Resto ³	64.2	30.2	38.5	75.1	11.4	19.3	7.1	53.3
Total	100	100	100	100	100	100	100	100

FUENTE: Encuesta Migraciones y Empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990.

1. Distrito Federal más Zona Metropolitana de Guadalajara.

2. Estados Unidos de Norteamérica.

3. Resto de Jalisco y del país.

Puerto Vallarta es el sector servicios el que genera la mayoría de los empleos (ver cuadro 4).

Las otras dos ciudades tienen distribuciones desconcentradas entre las diferentes ramas, a pesar de un neto predominio de los servicios, y comparten con Lagos de Moreno el hecho de tener actividades agropecuarias con cierto peso en importancia (generan alrededor del 10% de los empleos). Examinando las tasas de participación económica por sexo en cada ciudad, se pueden diferenciar claramente dos comportamientos distintos:

- La población masculina presenta una entrada más temprana a las actividades económicas en Lagos de Moreno, contrariamente a lo que ocurre en Puerto Vallarta.

- Las mujeres tienen una fuerte participación en el mercado de trabajo en Puerto Vallarta; la circunstancia opuesta se da en Manzanillo.

2.3 Niveles de instrucción

Respecto de las actividades de los hombres, Lagos de Moreno y Puerto Vallarta expresan las situaciones extremas en materia educativa, como se puede constatar en el cuadro 5.

Si se toma como criterio a la proporción de la población con nivel mínimo de primer grado de secundaria, la población masculina de Puerto Vallarta tiene un nivel general de educación netamente superior al de Lagos de Moreno. El mismo fenómeno está aún más acentuado en la población femenina del mismo grupo de edad. Esta diferenciación juega un papel importante en los niveles de fecundidad y, por consecuencia, en el tamaño de los hogares.

III. Estructuras de los hogares

3.1 Evolución de los tamaños de hogar

Los censos de 1980 y 1990, así como la encuesta de migraciones y empleos en ciudades medias de Jalisco

y Colima 1990, nos permiten comparar el tamaño promedio de las viviendas y de los hogares, según diferentes conjuntos especiales (ver cuadro 6).

Si bien los datos censales no se pueden comparar estrictamente con los de la encuesta (viviendas contra hogares), se notará que son relativamente coherentes entre sí, excepto en Puerto Vallarta, donde la diferencia entre estos resultados es bastante importante². En 10 años, la baja del tamaño promedio varía de 7 a 12%, según la ciudad. Esta evolución está en gran parte producida por la baja de la fecundidad, como veremos más adelante. Aunque alrededor del 85% de los hogares están encabezados por hombres en cada ciudad, Puerto Vallarta se aleja un poco de este promedio, con casi 19% de hogares que tienen una mujer como jefe de hogar (ver cuadro 7).

En términos de dispersión del tamaño de los hogares, las dos ciudades de la costa se diferencian netamente de las otras dos del interior: alrededor del 20% de los hogares tienen al máximo dos personas en las dos primeras ciudades, mientras esta proporción se ubica entre 10 y 15% en las ciudades del interior. Los hogares unipersonales llegan a representar casi 10% en Puerto Vallarta, contrariamente a lo observado en Lagos de Moreno, en donde se encuentra la mayor proporción de hogares numerosos (de 8 personas y más), con un 20%.

En todas las ciudades el tamaño promedio alcanza su máximo cuando el jefe pertenece al grupo de edad de 45 a 49 años (de 7.2 en Lagos de Moreno a 5.3 en Puerto Vallarta), es decir, antes de que los hijos mayores salgan de los hogares paternos. La influencia de peso de la población inmigrada manifestado a través de comportamientos reproductivos diferentes (particularmente entre los jefes inmigrantes de la metrópoli), puede ser importante

Por otro lado, se nota el peso relativamente importante de los ausentes en Lagos de Moreno (0.18 personas por hogar), mientras que esto es insignificante en las ciudades de la costa. Esta subpoblación, casi exclusivamente masculina, está en

CUADRO 4

DISTRIBUCIÓN DE LA POBLACIÓN OCUPADA POR RAMA DE ACTIVIDAD ECONÓMICA, 1990

Ciudades	Población ocupada por rama de actividad					Total
	Agricultura	Industria	Comercio	Servicios	Otros	
Lagos de Moreno	8.6	24.0	22.9	23.3	21.2	100.0
Ciudad Guzmán	10.9	11.3	15.2	42.6	20.0	100.0
Puerto Vallarta	2.3	1.6	12.6	59.7	23.8	100.0
Manzanillo	8.3	10.6	12.9	41.1	27.1	100.0

FUENTE: Encuesta Migraciones y Empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990.

CUADRO 5

DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL DE LA POBLACIÓN DE 20 A 44 AÑOS DE EDAD
CON PRIMER GRADO DE SECUNDARIA COMO MÍNIMO, 1990

Sexo	Lagos de Moreno	Ciudad Guzmán	Puerto Vallarta	Manzanillo
Hombres	50.0	62.5	72.8	57.9
Mujeres	42.9	50.8	70.5	46.0

FUENTE: Encuesta Migraciones y Empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990.

CUADRO 6

TAMAÑO PROMEDIO DE LAS VIVIENDAS Y HOGARES, 1980-1990

Tamaño promedio	Lagos de Moreno	Ciudad Guzmán	Puerto Vallarta	Manzanillo
Tamaño promedio de las viviendas particulares ocupadas por municipio				
Censo 1980	6.1	5.6	5.2	5.1
Censo 1990	5.7	5.0	4.6	4.6
Tamaño promedio de las viviendas particulares ocupadas por ciudad				
Censo de 1990	5.6	5.0	4.5	4.5
Tamaño promedio de los hogares por ciudad (Población de derecho Encuesta 1990)	5.5	5.2	3.9	4.4

FUENTE: Encuesta Migraciones y Empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990. X y XI Censos Generales de Población de Colima y Jalisco, INEGI, SPP, varios años.

su mayoría compuesta por hijos solteros y los jefes ausentes, representando entre 10 y 30%, según la ciudad.

En términos de carga (consumidores) por activos, la situación en 1990 parecía mucho más favorable en Puerto Vallarta, donde este indicador se ubica en 2.7, contra 3.3 en Lagos de Moreno, 3.5 en Ciudad Guzmán y 3.4 en Manzanillo.

3.2 Composición de los hogares

La composición por parentesco de los hogares (ver cuadro 8), diferencia claramente a las ciudades entre sí. Por 100 jefes de hogares presentes existen 80 cónyuges en Lagos de Moreno, Ciudad Guzmán y Manzanillo, pero solamente 69 en Puerto Vallarta. Ciudad Guzmán se singulariza por la presencia más importante de padres en sus hogares, mientras que es el número relativamente elevado de los no parientes el que caracteriza a los hogares de Puerto Vallarta.

La presencia de otros parientes (hermanos, nietos, cuñados, etcétera) es bastante importante, variando entre 19 y 25 personas por cada 100 hogares en las cuatro localidades.

El porcentaje de hogares no nucleares³ es muy parecido (alrededor del 15% en todas las ciudades), variando de 13.6 en Manzanillo hasta 16.4% en Ciudad Guzmán. A pesar de que no contamos con datos comparativos al inicio de la década de los 80, estos resultados dejan entrever que durante la última década sí hubo una expansión de familias nucleares hacia familias extendidas o compuestas, como una posible respuesta a la situación de crisis económica, sin embargo, este fenómeno no fue de gran magnitud.

El estado civil de los miembros presentes de los hogares expresa igualmente la singularidad de Puerto Vallarta: mientras la proporción de jefes solteros no pasa del 5 y 25% respecto de la población masculina y femenina en Lagos de Moreno, Ciudad Guzmán y Manzanillo, estos indicadores se ubican en 13.6 y 43.1% en Puerto Vallarta (cuadro 9).

Se notará, igualmente, la fuerte proporción de separados y divorciados entre las mujeres jefes de hogar en las dos ciudades de la costa. En la población de hijos, la presencia de mujeres casadas o unidas en los hogares de las dos ciudades del interior, es de alrededor de 10% de esta subpoblación.

Sin distinción de sexo, el número de hijos (as) presentes y casados es de 0.13 promedio por hogar en Lagos de Moreno; 0.10 en Ciudad Guzmán; 0.04 en Puerto Vallarta; y 0.05 en Manzanillo, lo que demuestra una tendencia más desarrollada en las ciudades del interior que en las de la costa, por conservar a los hijos (as) casados en el hogar paterno. Este fenómeno es más frecuente cuando se trata de mujeres.

Al considerar únicamente a la población de 25 años y más con estatuto de hijos en los hogares, se puede constatar una sobrerrepresentación de hombres en Lagos de Moreno y Ciudad Guzmán (índices de masculinidad -IM- de 68.3 y 85.1, respectivamente); por el contrario, un déficit de mujeres en Puerto Vallarta (IM de 103.9), y sobre todo en Manzanillo (IM de 145.2).

Sin embargo, si se usa la proporción de hijos (as) salidos de los hogares por grupos de edad (considerando a la población de derecho: presentes y ausentes), las cuatro ciudades se dividen en dos subconjuntos muy diferentes, como se puede ver en el cuadro 10.

El primer grupo, representado por Lagos de Moreno y Puerto Vallarta, se proyecta como un contexto en el cual los hombres salen más temprano de los hogares paternos, aunque globalmente el número de ellos es menor (en términos de edad de salida) respecto de sus hermanas.

En las otras dos ciudades (Ciudad Guzmán y Manzanillo) se notan, además de un comportamiento contrario al anterior, más fuertes salidas de los hogares desde el grupo de edad 25 a 29 años en la población femenina, sobre todo en Manzanillo, lo que contribuye a disminuir el tamaño de los hogares.

CUADRO 7

RESUMEN DE INDICADORES GENERALES POR HOGAR EN CIUDADES MEDIAS, 1990

		Lagos de Moreno		Ciudad Guzmán		Puerto Vallarta		Manzanillo	
		Porcentaje por hogar		Porcentaje por hogar		Porcentaje por hogar		Porcentaje por hogar	
Jefes de hogares	Hombres	591	(85)	809	(85.5)	787	(81.1)	587	(84.0)
	Mujeres	104	(15)	137	(14.5)	184	(18.9)	112	(16.0)
	Total	695	(100)	946	(100)	971	(100)	699	(100)
Edad prom. jefe	Hombres	41.8		41.9		35.8		39.4	
	Mujeres	54.7		49.9		38.6		49.8	
	Total	43.7		43.0		36.3		41.1	
		Promedio por hogar		Promedio por hogar		Promedio por hogar		Promedio por hogar	
Presentes	Hombres	1775	(2.55)	2312	(2.44)	1687	(1.92)	1488	(2.13)
	Mujeres	1914	(2.75)	2505	(2.65)	1900	(1.96)	1530	(2.19)
	Total	3689	(5.31)	4817	(5.09)	3767	(3.88)	3018	(4.32)
% De hogares de: (Presentes)	1 persona	4.3		3.6		9.3		3.4	
	2 personas	9.4		7.5		14.5		15.0	
	8 y más	20.8		15.2		4.3		5.7	
Hombres ausentes	113	(0.16)	45	(0.05)	18	(0.02)	17	(0.02)	
Mujeres ausentes	15	(0.02)	23	(0.02)	9	(0.01)	3	(0.01)	
Total	128	(0.18)	68	(0.07)	27	(0.03)	20	(0.03)	
Emigrantes en la ciudad	Hombres	153	(0.2)	200	(0.21)	87	(0.09)	121	(0.17)
	Mujeres	218	(0.31)	233	(0.25)	90	(0.09)	160	(0.23)
	Total	371	(0.53)	433	(0.46)	177	(0.18)	281	(0.40)
Emigrantes fuera de la ciudad	Hombres	95	(0.14)	169	(0.18)	24	(0.03)	36	(0.05)
	Mujeres	68	(0.10)	127	(0.13)	21	(0.02)	75	(0.11)
	Total	163	(0.2)	296	(0.31)	45	(0.05)	111	(0.16)
Población de derecho	3817	(5.16)	4865	(5.16)	3794	(3.91)	3038	(4.35)	
Población total captada	4351	(6.26)	5614	(5.93)	4016	(4.14)	3430	(4.91)	

FUENTE: Encuesta Migraciones y Empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990.

CUADRO 8

HOGAR TIPO POR COMPOSICIÓN SEGÚN PARENTESCO CON JEFE PRESENTE, 1990

	Jefes	Cónyuges	Hijos	Padres	Otros Parientes	No Parientes	Total
Lagos de Moreno (684 hogares)	1 (684)	0.80 (546)	3.21 (2199)	0.01 (8)	0.25 (169)	0.02 (17)	5.29
Ciudad Guzmán (937 hogares)	1 (937)	0.80 (745)	3.01 (2821)	0.05 (51)	0.24 (225)	0.01 (12)	5.11
Puerto Vallarta (971 hogares)	1 (971)	0.69 (671)	1.94 (1881)	0.02 (15)	0.20 (195)	0.05 (45)	3.90
Manzanillo (649 hogares)	1 (694)	0.80 (554)	2.33 (1616)	0.01 (8)	0.19 (129)	0.01 (6)	4.34

FUENTE: Encuesta de Migraciones y Empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990.

CUADRO 9

POBLACIÓN PRESENTE DE 15 AÑOS Y MÁS POR SEXO
PARENTESCO Y ESTADO CIVIL, 1990

Parentesco Estado civil	Hombres				Mujeres			
	Lagos de Moreno	Ciudad Guzmán	Puerto Vallarta	Manzanillo	Lagos de Moreno	Ciudad Guzmán	Puerto Vallarta	Manzanillo
Jefes								
Soltero	4.4	3.2	13.6	3.1	22.9	19.5	43.1	15.4
Casado ¹	93.8	94.1	83.4	94.0	6.3	10.2	6.9	6.7
Divorciado ²	0	0.9	1.2	0.7	1.0	16.1	23.1	28.8
Viudo	1.8	1.8	1.8	2.2	69.8	54.2	26.9	49.0
Total	100	100	100	100	100	100	100	100
Num. de casados	(551)	(757)	(723)	(552)	(96)	(118)	(160)	(104)
Hijos								
Soltero	91.7	92.2	91.9	90.9	86.3	89.4	96.1	93.1
Casado ¹	7.4	7.4	7.2	6.4	11.3	8.8	2.1	4.6
Divorciado ²	0.3	0.2	0.9	2.0	1.3	0.9	1.5	1.5
Viudo	0.6	0.2	0	0.7	1.3	0.9	0.3	0.8
Total	100	100	100	100	100	100	100	100
Núm. de casados	(351)	(529)	(334)	(296)	(400)	(568)	(334)	(259)

FUENTE: Encuesta Migraciones y Empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990.

1 Casado o unido.

2 Divorciado o separado.

CUADRO 10

PORCENTAJE DE HIJOS SOBREVIVIENTES EMIGRANTES
DE LOS HOGARES POR GRUPOS DE EDAD, 1990¹

Grupos de edad y sexo	Lagos de Moreno	Ciudad Guzmán	Puerto Vallarta	Manzanillo
25-29				
Hombres	43.6	56.4	40.4	54.0
Mujeres	56.7	54.4	40.0	68.2
30-34				
Hombres	57.3	73.6	52.0	68.2
Mujeres	65.9	86.3	75.8	89.1

FUENTE: Encuesta Migraciones y empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990.

1 Emigrantes del hogar respecto a los presentes, más ausentes.

Si se toma al grupo de edad de 30 a 34 años (considerados aquí como el límite superior para que los hijos abandonen el hogar paterno para crear un nuevo hogar), se diferencia Manzanillo con 80.6% de salidas de los hogares respecto de las otras ciudades, en las cuales este indicador se ubica entre 60 y 70%. Estas edades de salida de hogares influyen naturalmente sobre el tamaño promedio del hogar, por la capacidad de cohabitación entre generaciones, según las reglas usuales locales en esta materia y las capacidades habitacionales.

En términos generales, se estimó alrededor de un año el atraso en las salidas de los hogares paternos entre las generaciones de 1951-1955 y las de 1956-1960, que salieron antes de los 30 años. Es posible que este atraso se presentó en las generaciones siguientes, si consideramos que puede ser un factor que permite contrarrestar los efectos de la crisis, al mantener un adulto activo durante más tiempo en su hogar de origen.

En esta materia, la cohabitación de diversas generaciones parece más frecuente en Lagos de Moreno y Ciudad Guzmán que en las dos ciudades de la costa: 25% de los hijos e hijas de más de 30 años que viven en el mismo hogar que sus padres son casados en las dos ciudades del interior, contrariamente del 16 y el 18% en Manzanillo y Puerto Vallarta.

3.3 Hogares de tamaño reducido

Estos hogares unipersonales o de dos personas son más frecuentes en las ciudades de la costa, como se anotó anteriormente. Mientras, en Lagos de Moreno y Ciudad Guzmán, los hogares unipersonales están constituidos en su mayoría por mujeres de más de 50 años (ver cuadro 11), en Puerto Vallarta predominan los hombres jóvenes (menos de 30 años de edad). Manzanillo tiene la particularidad de tener una proporción elevada de hombres viejos en este tipo de hogares.

Los hogares de dos personas son, en su gran mayoría, compuestos por parejas (ver cuadro 12), de las cuales un número importante tiene más de 50 años

de edad en Lagos de Moreno y Ciudad Guzmán; por el contrario, en Manzanillo y Puerto Vallarta las parejas de menos de 30 años representan casi el 30% de estos hogares.

Entre el 70 y 80% de estos hogares son mixtos en todas las ciudades; el resto es generalmente compuesto por mujeres en filiación directa (jefe-madre o más a menudo jefe-hija), aunque los hogares de dos hombres tienen cierta importancia en Puerto Vallarta (11.3%). Cohabitan mayoritariamente en estos últimos casos de hombres sin relación directa de parentesco (los no parientes que cohabitan representan el 25% de estos hogares).

IV Fecundidad y factores asociados

El calendario matrimonial más precoz en Puerto Vallarta y Manzanillo (46.2 y 52.9% respectivamente de las mujeres de 20 a 24 años viven en estado de unión, contra 37 y 32.7% en Lagos de Moreno y Ciudad Guzmán) no se traduce en una fecundidad más elevada que en las otras dos ciudades debido, entre otros factores, a la más grande inestabilidad de las uniones, como se señaló anteriormente, en estas ciudades de la costa.

Por otro lado, el número de hijos sobrevivientes de las mujeres de 50 años se establece en 5.4 en Lagos de Moreno, 4.9 en Ciudad Guzmán, 3.9 en Puerto Vallarta y 3.7 en Manzanillo, según datos de la encuesta migraciones y empleos 1990, orden que es coherente con la información sobre la nupcialidad y los hogares; aunque es un poco diferente a los últimos datos censales (1990)⁴, tanto para los niveles como para los órdenes.

Durante la década de los 80, la descendencia final (a los 50 años), bajó 8.7% en Lagos de Moreno, 18.9% en Ciudad Guzmán y 14.9% en Puerto Vallarta; pero, un fenómeno más importante es que el número de hijos nacidos vivos a los 30 años, sufrió una baja mucho más importante durante este mismo período en Lagos de Moreno y Ciudad Guzmán (27.3 y 30.1%, respectivamente), lo que significa que -excepto un

CUADRO 11

DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL POR SEXO Y EDADES DE LAS PERSONAS PRESENTES EN VIVIENDAS DE UNA SOLA PERSONA, 1990

Grupos de edad	Hombres	Mujeres	Total	Hombres	Mujeres	Total
	Lagos de Moreno			Puerto Vallarta		
Menores de 30 años	3.3	0	3.3	41.1	20.0	61.1
30-49	0	10.0	10.0	16.7	11.1	27.8
50 años y más	10.0	76.7	86.7	1.1	10.0	11.1
Total			100.0 (30)			100.0 (90)
	Ciudad Guzmán			Manzanillo		
Menores de 30 años	2.9	14.7	17.6	4.2	4.2	8.4
30-49	8.8	2.9	11.7	8.3	4.2	12.2
50 años y más	14.7	55.9	70.6	37.5	41.7	79.2
Total			100.0 (34)			100.1 (24)

FUENTE: Encuesta de Migraciones y Empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima INESER/ORSTOM, 1990.

CUADRO 12

COMPOSICIÓN POR PARENTESCO DE LOS HOGARES DE DOS PERSONAS CON PAREJAS DE MÁS DE 50 AÑOS DE EDAD, 1990

Parentesco	Lagos de Moreno	Ciudad Guzmán	Puerto Vallarta	Manzanillo
Porcentaje de parejas de más de 50 años	40.9	59.9	8.3	25.8
Jefe-cónyuge	62.1	59.9	48.1	59.8
Jefe-hijo	27.3	9.7	23.4	31.5
Jefe-padre	3.0	12.9	3.1	2.0
Jefe-otro pariente o no pariente	7.5	17.7	25.9	6.9
Total	100.0	100.0	100.0	100.0
Núm. de casados	(66)	(62)	(132)	(102)

FUENTE: Encuesta Migraciones y Empleos en Ciudades Medias de Jalisco y Colima, INESER/ORSTOM, 1990.

ligero efecto de un atraso de calendario- la baja de fecundidad se está manifestando sobre todo en el período más reciente, con las generaciones 1950-1960.

El factor educación del cónyuge femenino es muy importante en materia de descendencia final, pues tiene efectos bastante diferentes según las ciudades. Si utilizamos el primer grado de secundaria para separar la población femenina de 35 a 44 años en dos grupos, se constata que el número de hijos sobrevivientes del grupo más educado es inferior en 28% en Lagos de Moreno, 39.5 en Ciudad Guzmán, 19.5 en Puerto Vallarta, y 17.8% en Manzanillo.

En relación con las cónyuges, las relaciones entre el trabajo y el tamaño del hogar o la fecundidad parecen bastante complejas en el contexto de la crisis económica de la década de los 80. Sin embargo, se constata que en todos los grupos de edad de cada ciudad, es la presencia de un tercer hijo la que produce un cambio importante en la participación de las cónyuges en las actividades económicas, lo que hace bajar considerablemente las tasas de actividad.

Este contexto económico, como también el tamaño del hogar pueden tener igualmente una cierta influencia sobre el calendario de entrada en la vida activa de los adolescentes⁵, y el calendario de salida del hogar de los adultos jóvenes.

Limitémonos aquí a señalar que, por ejemplo, en el grupo de edad de 15 a 16 años, los adolescentes masculinos pertenecientes a hogares de ocho miembros y más, tienen tasas de actividad netamente superiores a los que viven en hogares de dos a cinco miembros. El trabajo de la cónyuge y el trabajo de los adolescentes puede sumarse o intercambiarse según la etapa de ciclo de vida familiar, las estrategias de sobrevivencia personales o de la unidad colectiva.

V. Conclusiones

La diversidad del tamaño y de las estructuras de hogares es todavía bastante importante en las

ciudades medias de la región centro-occidental de México. Sin embargo, la aceleración actual de la convergencia de los comportamientos reproductivos entre la ciudades, hará crecer la importancia de otros factores en la configuración de los hogares.

El nivel de los flujos migratorios y las características de éstos, pueden conformar hogares de tipo nuevo, asociando en una unidad reducida miembros no parientes o parientes indirectos, como aparecieron en Puerto Vallarta, por ejemplo.

El efecto de la crisis económica de los 80 se tradujo, tal vez más por una modificación del papel de los diferentes miembros del hogar (con respecto al trabajo, cambios de calendario de entrada en la vida activa), que por cambios en la composición de los hogares.

En este sentido, la entrada más precoz en la vida activa de los adolescentes, el retraso en la emigración de los hogares, y la aportación de las remesas de los migrantes a Estados Unidos⁶, fueron factores suficientes para limitar la transformación de hogares nucleares en hogares extendidos o compuestos, como puede ocurrir en contextos de crisis económicas.

Notas

1: Esta encuesta fue realizada en el marco de un programa de investigación conjunto entre ORSTOM de Francia y el INESER de la Universidad de Guadalajara, titulado *Migraciones y empleos en ciudades medias de Jalisco y Colima*.

2. Es probable que una parte de esta diferencia se explique por el número de viviendas multihogares y por una omisión relativamente fuerte de los hogares unipersonales.

3. Entendemos aquí como hogares nucleares, los hogares unipersonales y los hogares en los cuales las relaciones de parentesco combinan las relaciones jefe-cónyuge y/o jefe-hijos, exclusivamente.

4. Recordemos que los datos censales se refieren a los municipios, mientras los datos de la encuesta conciernen a las ciudades.

5. Se puede estimar en alrededor de 0.5 años el adelanto de la entrada en la vida activa entre las generaciones 1951-1955 y 1956-1960, en el conjunto de las ciudades.

6. En el caso de Ciudad Guzmán y Lagos de Moreno, podemos estimar que este factor disminuye en promedio la carga por activo (relación consumidores presentes/activos) en 0.2 en cada hogar de estas ciudades.